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Preso 3º suspeito da morte 
do milionário da Mega-Sena
Roberto Jefferson da Silva, o Gordo, apresentou-se espontaneamente e alega inocência  PÁGINA 08

HES participa 
de mutirão 

‘zera fila’ 
neste sábado

PÁGINA 03

CIRURGIAS

OFICINA PRÓPRIA

FAZENDO A DIFERENÇA

ENSINO MÉDIO

EM OUTUBRO

Hortolândia já confecciona 
uniformes escolares para 2023

Apae de Hortolândia comemora 
1º ano com Festa da Primavera 

Rodrigo garante curso técnico 
integrado na rede estadual

N. Odessa define programação 
da Festa das Nações deste ano

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Hortolândia deu início à confecção dos uniformes esco-
lares para 2023. Ao todo, são produzidas pela prefeitura 130 mil peças de 
roupas, 78 mil para os kits de verão e 52 mil para os de inverno, segundo 
dados fornecidos pela Secretaria de Inclusão e Desenvolvimento Social, 
responsável pelo CQP I “Costura & Moda”(Centro de Qualificação Profis-
sional), espaço onde acontece o Curso de “Costura Industrial”.       PÁGINA 07

No dia 15 de setembro do ano passado, a Apae (Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais) iniciava suas atividades em Hortolândia. Para celebrar a 
data e arrecadar recursos para ampliar o atendimento e criar serviços, a en-
tidade realiza, neste domingo (25), a 1ª Festa da Primavera.                  PÁGINA 04

O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB), que ten-
ta a reeleição, se com-
prometeu a oferecer 
curso técnico integrado 
ao Ensino Médio para 
mais de 600 mil alunos 
da rede estadual. “Fize-
mos uma pesquisa no 
Ensino Médio, que indi-
cou que 60% dos alunos 
querem fazer o ensino 
técnico, mas, em mui-
tas vezes, não tem es-
sa vaga disponível”, dis-
se o novo governador de 
São Paulo.            PÁGINA 06

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), detalhou nesta sema-
na a programação prévia com shows de artistas famosos e atrações da tra-
dicional Festa das Nações de Nova Odessa, evento beneficente presencial 
em prol das entidades assistenciais da cidade.                                          PÁGINA 05

Governador de São Paulo pretende beneficiar 600 mil alunos

D
IVU
LG
AÇÃO

HORTOLANDENSE É PRESO EM GOLPE DO PRECATÓRIO  PG. 08
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ABaía de Guanabara é 
um patrimônio do Es-
tado do Rio de Janei-

ro e do Brasil. Essa região hi-
drográfica abriga mais de 7 
milhões de habitantes em 17 
municípios; uma área terres-
tre de cerca de 481 mil hec-
tares – o equivalente a qua-
se quatro vezes o tamanho 
do município do Rio de Ja-
neiro –, além da área sob in-
fluência marinha, com cerca 
de 292 mil hectares. A bacia 
hidrográfica, que vai muito 
além do espelho d’água que 
envolve o Pão de Açúcar, ocu-
pa desde áreas urbanas in-
tensamente habitadas até zo-
nas costeiras e ambientes ru-
rais que protegem ecossiste-
mas naturais, como as flo-
restas, manguezais e restin-
gas, representativos da Ma-
ta Atlântica, um dos biomas 
mais ameaçados no Brasil.

Recente estudo publica-
do pelo Instituto Estadual 
do Ambiente (Inea) sobre a 
condição atual e as oportu-
nidades para a recuperação 
dos principais mananciais 
do estado do Rio de Janeiro 
aponta que florestas e outros 
ecossistemas naturais ocu-
pam 36% da região hidrográ-
fica da Baía de Guanabara. 
Há, portanto, um ativo im-
portante do capital natural 
a ser conservado, conside-
rando os relevantes serviços 
ecossistêmicos fornecidos ao 
ser humano. Importante no-
tar que essas áreas vêm sen-
do ameaçadas pela urbani-
zação acelerada e a degrada-
ção do uso do solo, causada 
por atividades como a agro-
pecuária convencional com 
baixo nível tecnológico.

O mesmo estudo aponta 
a necessidade de recupera-
ção de cerca de 40 mil hecta-
res das áreas naturais e dos 
processos ecológicos que fo-
ram perdidos. Essa restau-
ração poderá contribuir es-
trategicamente para a segu-
rança hídrica e resiliência 
climática do território. Con-
forme dados do Painel Bra-
sileiro de Mudanças Climá-

ticas, a região deve ser afe-
tada por fenômenos climáti-
cos extremos provocados pe-
lo aumento da temperatura e 
da umidade, potencializan-
do enchentes e deslizamen-
tos, além de os municípios 
costeiros ficarem expostos 
a ressacas mais frequentes.

Diante desse cenário de-
safiador, todos os níveis de 
governo em cooperação com 
os atores sociais locais, in-
clusive os setores empresa-
riais, precisam colocar em 
pauta os investimentos em 
infraestrutura verde com fo-
co na manutenção, recupe-
ração e gestão dos ecossis-
temas naturais e manejados 
para ampliar a resiliência hí-
drica e climática nos municí-
pios da Baía de Guanabara. 

As chamadas Soluções Ba-
seadas na Natureza (SBN) re-
presentam um caminho na-
tural para superar os desa-
fios. Usar florestas como in-
fraestrutura para a seguran-
ça hídrica, indo além das tu-
bulações e estações de trata-
mento de água, e manter ser-
viços essenciais naturais pa-
ra agricultura, como a polini-
zação, são exemplos de como 
SBN podem promover a con-
servação e recuperação dos 
ecossistemas naturais como 
solução para os desafios mais 
relevantes do território.

Mas colocar em prática es-
sas soluções exige grande es-
forço coletivo, com um ní-
vel avançado de cooperação 
multissetorial. Para que is-
so seja possível, é importan-
te criar espaços de diálogo e 
de cocriação de estratégias 
que ajudem a construir uma 
visão comum de impacto po-
sitivo para o território, ampa-
rada por estruturas de gover-
nança que apoiem na longe-
vidade desse trabalho em re-
de, em especial nos períodos 
de transição de governos nas 
diferentes esferas.

Redes de cooperação têm 
se mostrado muito efetivas 
para catalisar ações que ge-
ram um impacto concre-
to, em especial, por permi-

tir o fluxo comum de recur-
sos financeiros integrados e 
“pacientes” que apoiam em 
ações estruturantes e na exe-
cução, no monitoramento e 
na comunicação de resul-
tados de ações multiatores, 
orientadas por um propósito 
e governança comum.

Em conjunto com a restau-
ração devem ser construí-
das capacidades para supe-
rar os principais desafios so-
cioeconômicos, envolvendo 
os setores público, privado 
e o terceiro setor. Aqui vale 
destacar ações que apoiem a 
criação de ecossistemas em-
preendedores, que desper-
tem todo o potencial para a 
geração de negócios susten-
táveis na Baía de Guanabara, 
criando empregos de quali-
dade e mais renda para a po-
pulação. 

Um mapeamento realiza-
do pela Fundação Grupo Bo-
ticário e parceiros com cer-
ca de 70 negócios da região 
identificou que mais de 70% 
das empresas ainda não ha-
viam passado por um progra-
ma de aceleração, e cerca de 
60% não tinham de fato um 
modelo de negócio desenha-
do, o que impacta diretamen-
te na sustentabilidade finan-
ceira. O estudo confirma a ne-
cessidade de ações estrutu-
rantes, como programas de 
aceleração e incubação que 
possam alavancar o ecossis-
tema empreendedor e com is-
so promover cadeias produti-
vas sustentáveis como a pes-
ca, a agricultura e o turismo, 
que são algumas das aptidões 
desse importante território.

Considerar a natureza co-
mo um ativo para os 17 mu-
nicípios da região, buscando 
diversas soluções para os de-
safios sociais e econômicos, 
portanto, é um caminho pa-
ra gerar conhecimento, esta-
belecer conexões, unir forças 
e encontrar espaços de con-
vergência para promover um 
impacto positivo e concreto 
para o futuro da Baía de Gua-
nabara, servindo de exemplo 
ao Brasil e ao mundo.
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Estratégia para restaurar a 
baía mais simbólica do Brasil

Marcelo Spínola

Thiago Piazzetta Valente

é Bacharel em Administração de Empresas

é especialista em Economia da Biodiversidade da Fundação Grupo Boticário e 
membro da secretaria executiva do Movimento Viva Água na Baía de Guanabara
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Omundo ain-
da está mar-
cado pela par-

tida da rainha Eliza-
beth II, que tinha 96 
anos e passou 70 anos 
no poder. As despedi-
das da chefe de estado a pas-
sar mais tempo no cargo de-
vem durar por mais alguns 
dias, conforme divulgou a fa-
mília real.

Além da questão da suces-
são do trono, hoje ocupado 
pelo filho mais velho da mo-
narca, o agora Rei Charles III, 
um ponto pode despertar a 
curiosidade: será que a rainha 
tem seguro de vida? Se sim, 
para quem ele iria?

A resposta veio através do 
corretor de seguro de vida/
pessoas Thiago Sena. Ele ex-
plicou que, caso ela já não ti-

vesse todos os benefí-
cios que não são des-
frutados por uma pes-
soa comum e contra-
tasse um seguro de vi-
da, com sua partida os 
valores poderiam ter 

dois destinos.
“Se ainda em vida ela ti-

vesse determinado quais se-
riam os beneficiários, o segu-
ro iria para eles. Caso não, a 
Justiça o destinaria para os 
chamados beneficiários le-
gais”, iniciou.

“E isso aconteceria confor-
me a Lei da Herança, que no 
Brasil funciona da seguinte 
forma: se você não determi-
na os beneficiários, quem vai 
receber primeiro são os des-
cendentes/filhos ou cônjuges. 
Não havendo descendentes, 
recebem os ascendentes/pais, 

que não estão mais vivos no 
caso da rainha”, completou.

Ainda insistindo nesse 
ponto, Thiago relatou que 
a terceira opção, caso não 
haja possibilidade das duas 
primeiras, o seguro vai para 
os irmãos. “Mas, caso a ra-
inha tivesse um seguro de 
vida, muito provavelmente 
os recursos iriam para os fi-
lhos”, disse.

Ainda conforme Thiago, se 
em vida a rainha tivesse de-
terminado que um de seus 
netos seria o único benefi-
ciário do seu seguro de vida, 
após sua partida, ninguém 
poderia contestar a determi-
nação judicialmente. “Prin-
cipalmente porque, falando 
de Brasil, o seguro é um bem 
inalienável e não entra nas 
partilhas”, explicou.

Elizabeth II: e se a rainha tivesse 
seguro de vida, quem receberia?

Qual é o melhor 
plano de saúde 

para você?
Thiago Sena é corretor de seguros e sócio da empresa AddGroup, que é um conjunto de soluções financeiras e tecnológicas para atender 

profissionais da área de planejamento financeiro, seguros e investimentos e  especialista em Marketing Digital, Tráfego e Lançamentos
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974
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MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2522
4ª feira, 21 de Setembro de 2022 

Concurso 2620
5ª feira, 22 de Setembro de 2022 

Concurso 2421
5ª feira, 22 de Setembro de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2368
4ª feira, 21 de Setembro de 2022 

Concurso 5956
5ª feira, 22 de Setembro de 2022 
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Clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 11o    l    Máxima 28o Escolher o melhor plano 
de saúde vai depender 
muito do estilo de vi-

da do usuário. Se gosta muito 
de viajar ou muitas vezes tra-
balha fora do Estado, o ideal 
é ter um plano ou seguro saú-
de que ofereça cobertura na-
cional. Hoje, com a competi-
tividade do mercado as ope-
radoras de planos de saúde 
aperfeiçoaram-se para ofere-
cer produtos mais robustos, a 
custos menores e com maior 
flexibilidade de uso. 

Dessa forma, é preciso co-
nhecer as opções disponí-
veis para cada perfil de utili-
zação, disponíveis tanto pa-
ra pessoas físicas como jurí-
dicas. Se você tem um pla-
no regional - restrito a um 
pequeno grupo de cidades, 
mas viaja muito, ao precisar 
de um atendimento fora da 
área de cobertura você vai 
depender do Sistema Único 
de Saúde (SUS). O que muitos 
não sabem é que para a ope-
radora/seguradora de planos 
de saúde não é interessan-
te que você seja atendido no 
SUS, pois o governo envia a 
conta desse atendimento ao 
plano de saúde com valores 
já combinados e bem salga-
dos! Então, sempre que pos-
sível utilize a rede credencia-
da de seu plano.

Ainda no plano regional, 
mesmo com limitações geo-
gráficas, muitas operadoras 
possuem parceiros em outras 
redes com as quais é possí-
vel obter o atendimento ne-
cessário frente a uma urgên-
cia ou emergência, por exem-
plo. Também é comum, ca-
so aconteça uma internação 
em uma área fora do alcance 
de atendimento, a operadora 
mandar um jatinho UTI para 
buscar o paciente e levá-lo pa-
ra o hospital credenciado de 
sua região – que acaba sendo 
mais barato do que mantê-lo 
num hospital distante fora da 
rede credenciada.

A segunda opção é contra-
tar um seguro regional am-
pliado, que vai dar cobertura 
para os lugares que você mais 
costuma ir, ou então, como 
terceira opção, o plano nacio-
nal, em que a rede de abran-
gência, ou seja, os locais aos 
quais você pode receber aten-
dimento estarão em todos os 
estados do Brasil. Você pode 
ser atendido em consultas e 
na realização de exames na 
sua cidade, cidades vizinhas 
e em outros estados, consi-
derando o que lhe informa o 
seu plano de saúde nacional. 
Mas, essa opção de plano de-
penderá muito de seu estilo 
de vida. Para uma pessoa que 
não costuma sair de sua cida-
de, talvez essa não seja uma 
opção interessante, uma vez 
que o valor aumenta confor-
me o maior alcance do plano.

Portanto, ter um plano de 
saúde adequado que oferece 
a tranquilidade de receber o 
melhor atendimento na hora 
em que mais se precisa come-
ça pela escolha na contrata-
ção e deve se alinhar ao esti-
lo de vida e tamanho da des-
pesa possível. Não se esque-
ça que negociar com apoio de 
um corretor certificado por-
que ele tem a experiência e 
serenidade que podem fazer 
a diferença.



O governo do Estado 
realiza, neste sábado (24), 
uma nova ação especial 
para realizar 6,7 mil pro-
cedimentos extras entre 
consultas pré-operató-
rias, exames e consultas. 
O Hospital Estadual Su-
maré participa do muti-
rão, com cirurgias uroló-
gicas, vasectomia, fimo-
se e cirurgias pediátricas.

A fila por cirurgias ele-
tivas, que tinha 538.160 
pessoas, tem hoje 254.012. 
Entre os principais proce-
dimentos realizados no 
Mutirão estão cirurgias 
oftalmológicas, urológi-
cas, vasculares, gineco-
lógicas e gerais. 

A partir deste mês, es-
tão programadas cerca 
de 34 mil cirurgias em 16 
serviços privados que as-
sinaram convênio com o 

Hospital Estadual Sumaré participa da ação de procedimentos do Mutirão de Cirurgias

Estado realiza mutirão de 6,7 mil 
procedimentos extras, entre consultas 
pré-operatórias, exames e cirurgias

NESTE SÁBADO

ESPAÇO ESPÍRITA
Parnaso de 

Além Túmulo
Parnaso de Além Túmulo foi o primeiro livro 

psicografado por Francisco Cândido Xavier e pro-
vavelmente o mais polêmico de toda sua vida. Não 
pelo conteúdo, que são poesias, mas pelo impacto 
causado na imprensa da época, ainda pouco afeita 
à Psicografia Espírita.

O livro foi lançado pela F.E.B. – Federação Espí-
rita Brasileira em 9 de julho de 1932. Nesses anos o 
movimento espírita era muito combatido por diver-
sas religiões, principalmente a Católica. Oriundo da 
França, os fenômenos espíritas estavam se desenvol-
vendo com extrema rapidez na sociedade brasileira. 

A obra é uma antologia de renomados poetas bra-
sileiros e portugueses. Eram 60 poemas. Nas edi-
ções seguintes, de 1935 e 1955, foram acrescenta-
dos mais 199, perfazendo um total de 259 poemas. 
Dentre os poetas, destacam-se:

Antero de Quental, Augusto dos Anjos, Casimi-
ro de Abreu, Castro Alves, Cruz e Souza, Fagundes 
Varela, Guerra Junqueira, Júlio Diniz e Olavo Bi-
lac – entre outros. 

Como dissemos, o livro causou muito impacto, 
com elogios ou críticas, principalmente de literatos 
e intelectuais brasileiros. Nessa discussão, sempre 
publicada em jornais, que envolveu inclusive mem-
bros da Academia Brasileira de Letras, quem aca-
bou ganhando repercussão foi o médium Chico Xa-
vier e o movimento espírita. 

O escritor Raimundo Magalhães Júnior, em ma-
téria publicada no jornal “A NOITE”, do Rio de Ja-
neiro, assim se manifestou:

“Se Chico Xavier é um embusteiro, é um embustei-
ro de talento. Para um homem que fez apenas o curso 
primário, sua riqueza vocabular é surpreendente[...] 
Quem negar Chico Xavier como médium, estará fa-
zendo o seu elogio como pastichador”.

Para completar, o jornal “O Globo”, do Rio de Ja-
neiro, fez uma série de reportagens tentando des-
mascarar o médium e suas comunicações. No final, 
o repórter incumbido da tarefa acabou elogiando o 
trabalho de Chico Xavier.                                           A.M.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Leitinho entrega 
reforma do 
Ambulatório de 
EspecialidadesCIDADESSÁBADO
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Mobilização contará com distribuição e plantio de mudas, orientações quanto aos cuidados com cada espécie, 
além de algodão doce e cama elástica para crianças; visitações guiadas também poderão ser feitas no orquidário

A Secretaria Municipal 
de Sustentabilidade de Su-
maré promove neste sá-
bado (24), entre 9 e 12h, o 
“Drive Thru Meio Ambien-
te bem consciente”, em ce-
lebração à Semana da Ár-
vore. O evento é realizado 
em parceria com as secre-
tarias de Proteção e Bem-
-Estar Animal, Educação, 
Cultura e Esporte e acon-
tece em frente à sede da se-
cretaria, na Avenida Eu-
gênia Biancalana Duarte, 
200, no Jardim Primavera.

Durante a mobilização 
haverá a distribuição e 
plantio de mudas, orien-
tações quanto aos cuida-
dos com cada uma das es-
pécies, além de algodão 
doce e cama elástica pa-
ra as crianças. O Orqui-
dário Municipal também 
permanecerá aberto pa-
ra visitações guiadas. A 
Secretaria de Proteção e 
Bem-Estar Animal tam-
bém participará do even-
to, com a campanha de 
adoção animal e orien-
tando a população sobre 
adoção responsável.

Ao longo desta sema-
na, em que é comemora-
do o Dia da Árvore (21 de 

setembro), as secretarias 
desenvolvem atividades 
acerca do tema “Meio am-
biente bem consciente”, 
com ações voltadas a re-
composição de mata ci-
liar, distribuição de mu-
das e orientação sobre 
preservação ambiental.

A programação teve 
início na quarta-feira (21), 
com o plantio de mudas 
de pau brasil e ipê roxo no 
bairro São Bento, próxi-
mo ao “linhão”, em par-
ceria com a associação 

de moradores da região. 
A área sofre recorrente-
mente com o descarte ir-
regular de resíduos.

Já o Orquidário Muni-
cipal recebeu alunos da 
educação infantil para 
um piquenique educativo.

Para o grupo da Melhor 
Idade do Funssol (Fundo 
Social de Solidariedade de 
Sumaré), a data também 
não passou em branco. O 
grupo realizou troca de 
plantas entre eles para co-
memorar a data.

As escolas também rea-
lizaram diversas ativida-
des em celebração ao dia. 
Alunos e professores da re-
de confeccionaram dese-
nhos, montagem de pai-
néis e participaram de ro-
das de contação de histó-
rias. Os estudantes da Es-

cola Municipal Maria Lui-
sa Cia Medeiros, no Resi-
dencial Bordon, participa-
ram do plantio de mudas 
de árvores frutíferas.

DIA DA ÁRVORE
O Dia da Árvore é co-

memorado anualmente 

no dia 21 de setembro, da-
ta escolhida pela proxi-
midade com o início da 
primavera no Hemisfé-
rio Sul, que acontece no 
dia 23. No dia 21 de mar-
ço é comemorado o Dia 
Internacional das Flores-
tas e da Árvore, que tem 

o mesmo propósito do 
Dia da Árvore, mas está 
associado à chegada da 
primavera no Hemisfé-
rio Norte. O objetivo das 
duas datas é evidenciar 
a questão ambiental por 
meio de ações e ativida-
des em alusão ao tema.

Sumaré encerra Semana da Árvore 
com ‘Drive Thru Meio Ambiente bem 
consciente’, na manhã deste sábado
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Ação acontece em frente à sede da 
Secretaria de Sustentabilidade de 
Sumaré, na Avenida Eugênia Biancalana 
Duarte, 200, no Jardim Primavera
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Estado e vão realizar pro-
cedimentos ao valor de 
duas tabelas SUS nas re-
giões de Araçatuba, Bar-
retos, Campinas, Marília, 
Piracicaba, Presidente 
Prudente, Ribeirão Pre-
to, São José do Rio Preto 
e Vale do Paraíba. 

Neste sábado 75 hospi-
tais e Ambulatórios Mé-
dicos de Especialidades 

realizarão 6,7 mil proce-
dimentos extras como 
consultas pré-operató-
rias, exames e consultas 
em todas as regiões do 
Estado. Cerca de 1,5 mil 
profissionais de saúde es-
tarão envolvidos na ação 
especial que vai ajudar a 
acelerar a fila do Mutirão. 

O Mutirão de Cirurgias 
começou em meados de 

junho com o pagamen-
to de 100% extra da tabe-
la SUS do Ministério da 
Saúde para todos os ser-
viços públicos de saúde. 
Além disso, a pasta esta-
dual ampliou a oferta em 
todas as suas unidades 
de administração direta 
e tem realizada a aquisi-
ção de procedimentos na 
rede privada. 

A fila por 
cirurgias eletivas, 
que tinha 538.160 

pessoas, tem 
hoje 254.012

Evento contará 
com campanha de 

adoção animal e 
orientação sobre 

posse responsável
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Entidade cuida de 80 jovens e 
adultos com deficiência intelectual 
e busca recursos financeiros para 
iniciar atendimento a crianças de 
0 a 6 anos de idade no município

No dia 15 de setembro 
do ano passado, a Apae 
(Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcio-
nais) iniciava suas ativi-
dades em Hortolândia. 
Um ano depois, a enti-
dade é reconhecida por 
fazer a diferença na vida 
das 80 pessoas com de-
ficiência intelectual que 
recebem os cuidados da 
associação. Tudo gratui-
to. Com o objetivo de ce-
lebrar a data e arrecadar 
recursos financeiros pa-
ra ampliar o atendimen-
to, além de criar servi-
ços, a entidade realiza, 
neste domingo (25), a 1ª 
Festa da Primavera. 

O evento será na sede 
da entidade, localizada na 
Rua José Carlos Pace, nº 
35, Jd. Santa Rita de Cás-
sia, a partir das 11h. Have-
rá praça de alimentação, 
música ao vivo e show de 
prêmios de até R$ 1 mil en-
tre as pessoas que adqui-
rirem a cartela de bingo.

De acordo com a coor-
denadora da Apae Hor-
tolândia, Milene Maciel 
Godoy, 42 anos, a festa 
será aberta à comunida-
de. Os recursos finan-
ceiros arrecadados no 
evento serão utilizados 
para os projetos em de-
senvolvimento pela enti-
dade. Além de assistên-
cia social, a APAE ofe-
rece serviços de educa-
ção especializada, saú-
de, prevenção, trabalho, 
profissionalização, de-
fesa e garantia de direi-
tos, esporte, cultura, la-
zer, dentre outros.

Segundo Milene, para 
realizar o trabalho sem 
fins lucrativos, a Asso-
ciação conta com um 
grupo de 25 colaborado-
res, além de voluntários 
que atuam na realização 
de festas, eventos e cam-
panhas.

Os recursos financei-
ros e parcerias próprios 
são responsáveis por 
88% da receita da enti-
dade, informa a coorde-
nadora. Os 12 % restan-

tes são provenientes do 
Fundo Municipal de As-
sistência Social. Atual-
mente, a entidade fun-
ciona em um prédio alu-
gado, com salas de aten-
dimento, secretaria, co-
zinha, banheiros e qua-
dra coberta.

A Apae Hortolândia, 
assinala Milene, tam-
bém gerencia a Residên-
cia Inclusiva, um serviço 
da Prefeitura que, expli-
ca a coordenadora, ofe-
rece abrigo para jovens 
e adultos com deficiên-
cia intelectual ou múlti-
pla sem condição de au-
tossustentabilidade e re-

taguarda familiar. Todos 
os custos da Residência 
Inclusiva são bancados 
pelo poder público.

Entre os principais 
projetos da entidade pa-
ra um futuro próximo 
está a busca de recursos 
financeiros para criar o 
serviço de atendimento 
a crianças de 0 a 6 anos 
de idade que necessitam 
de estimulação precoce 
na área de saúde. Atual-
mente, são atendidos so-
mente adultos a partir 
dos 18 anos. 

Outro desafio é au-
mentar o número de 
adultos com deficiência 

intelectual atendidos na 
área de assistência so-
cial. De acordo com Mi-
lene, 39 pessoas estão na 
lista de espera por aten-
dimento e 48 famílias es-
peram pela implantação 
dos serviços infantis.

CCART, O INÍCIO
Para a Apae Hortolân-

dia nascer foi preciso o 
CCART (Centro de Con-
vivência, Aprendizagem, 
Reabilitação e Trabalho) 
- que atuava há 22 anos 
no município no aten-
dimento a pessoas com 
deficiência intelectual 
e múltipla -, pedir auto-

rização à Federação Na-
cional das Apaes para 
se transformar em uma 
unidade da Associação. 

Integrar a rede APAE 
facilitaria a busca de 
parcerias públicas e 
privadas para ampliar 
o atendimento e as ati-
vidades realizadas pe-
lo então centro de con-
vivência, já que a asso-
ciação é reconhecida pe-
la excelência no cuida-
do e reabilitação de pes-
soas com deficiência in-
telectual.

O processo de mudan-
ça precisou do trabalho 
de muitas mãos. O ve-
reador Clodoaldo Santos 
da Silva (MDB) é um dos 
representantes do po-
der público que apoiou 
o projeto desde o início. 
“Junto com a diretoria 
do antigo CCART ajuda-
mos a preparar e articu-
lar a transformação da 
entidade em uma Apae. 
A união faz a força pa-
ra agir em prol dos que 
mais precisam. A cria-
ção da Apae em Horto-
lândia foi um passo im-
portante para o atendi-
mento às pessoas com 
deficiência. Há um ano, 
vivemos um momento 
histórico em nossa cida-
de que, agora, faz parte 
da rede de Apaes”, co-
memora o vereador.

Festa da Primavera celebra primeiro 
aniversário da Apae em Hortolândia

Associação conta com um grupo de 25 
colaboradores, além de voluntários que atuam 
na realização de festas, eventos e campanhas

O Instituto Pernas Vo-
luntárias de Hortolân-
dia realiza, neste sába-
do (24), a partir das 8h, o 
Treinão do Dia Nacional 
de Luta da Pessoa com 
Deficiência. O treino es-
pecial de corrida de rua 
será na Rua Emily Cris-
tienne Giovanini, 292, 
Jardim Santo André, 
prédio do Cier (Centro 
Integrado de Educação 
e Reabilitação). O even-
to recebe o apoio de em-
presas, voluntários e da 
prefeitura.

A atividade esporti-
va terá, também, o tra-
dicional café da manhã 
comunitário, sorteio de 
brindes, pintura facial e 
apresentação de balé in-

“O objetivo desta data, 
instituída em 2005, é de 
conscientizar sobre a im-
portância de criar meios 
de inclusão das pessoas 
com deficiência na socie-
dade. E esse é o propósi-
to do Instituto Pernas Vo-
luntárias. Queremos inte-
grar as pessoas com de-

ficiência à comunidade 
por meio da prática es-
portiva, dar visibilidade 
a elas e mostrar o quan-
to essas vidas importam”, 
afirma Cristiane.

DOAÇÃO DE TEMPO
Para realizar esse tra-

balho, o instituto conta 
com cerca de 300 volun-
tários para que as corri-
das de rua e outras ativi-
dades esportivas adap-

tadas aconteçam. São 
eles que vão empurrar 
os equipamentos de ro-
das (bicicletas, triciclos, 
skates, surf, todos adap-
tados), interagindo com 
a pessoa atendida pe-
lo projeto. Atualmente, 
mais de 100 pessoas com 
deficiência participam 
das atividades.

Além dos voluntários 
que guiam os equipa-
mentos adaptados, o Ins-
tituto conta com o apoio 
de profissionais de diver-
sas áreas (psicólogos, fo-
noaudiólogos, assisten-
tes sociais, fisioterapeu-
tas, dentre outros) que 
doam seu tempo para 
auxiliar as famílias das 
pessoas com deficiência.

O projeto também rea-
liza trilhas com cadei-
ras adaptadas, oficinas 
de pintura em tela, balé 
inclusivo (parceria com 
o Projeto Mais Dança), e 
promove festas inclusivas 
em datas comemorativas 
como Páscoa e Natal.

Treino especial de corrida adaptada 
marca luta da pessoa com deficiência

Treino especial de corrida de rua acontece neste sábado, a partir das 8h, no prédio do Cier

DIVULGAÇÃO

PERNAS VOLUNTÁRIAS

Fernanda Cachanco 
Ferreira Rocha, 39 anos, 
tem diagnóstico de es-
quizofrenia. Sua mãe, 
dona Eliete Cachanco 
Ferreira, 61 anos, desta-
ca a importância dos ser-
viços da APAE-Hortolân-
dia na melhora da qua-
lidade de vida da filha, 
que frequenta a entidade 
duas vezes por semana. 

“A Apae é mega impor-
tante para as pessoas es-
peciais. Lá elas recebem 
alimentação, fazem ati-
vidades, passam por psi-
cólogo. A Fernanda en-
trou em 2003, quan-

do ainda era o CCART 
e, desde então, melho-
rou muito. Faz ativida-
des manuais, educação 
física, mexe na internet, 
passa por psicólogo. A 
entidade é muito impor-
tante para Hortolândia e 
merece um espaço físico 
maior”, descreve Eliete.

Artesanato, pintura, 
musicoterapia, educa-
ção física especial, aten-
dimento psicológico. Es-
ses são os serviços uti-
lizados por Vanessa 
Cássia Faria, 36 anos, 
que tem paralisia cere-
bral não progressiva. “A 

Apae é a concretização 
de um sonho. Há anos, 
a cidade, a diretoria do 
antigo CCART vinham 
lutando pela conquista 
da APAE para ampliar 
o atendimento a pessoas 
especiais em Hortolân-
dia. Confiamos no aten-
dimento oferecido aos 
nossos filhos. Então, a 
Apae é de suma impor-
tância para o município 
e, para nós, pais dessas 
bênçãos que Deus colo-
cou nas nossas vidas”, 
valoriza Sebastiana Cos-
ta Faria, 59 anos, mãe de 
Vanessa.            | Beth Soares

Entidade é reconhecida como porto seguro para alunos especiais e familiares

Arte inclusiva: alunos da Apae 
Hortolândia durante oficina artística 
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Como fazer doação 
para a Apae 
Hortolândia?

Transferência bancária
Banco do Brasil
Agência: 6983-3
Conta: 29064-5

PIX - CNPJ: 
01.196.808/0001-59
Mais informações:
(19) 3887-2733
WhatsApp
(19) 99744-3229

SERVIÇO

Beth Soares | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

clusivo. O treino reunirá 
pessoas atendidas pelo 
Instituto, familiares, vo-
luntários e a comunida-
de em geral. 

De acordo com a pre-
sidente e fundadora do 
Instituto, Cristiane Ro-
cha, o treino especial 
faz parte das atividades 

em comemoração ao Dia 
Nacional de Luta da Pes-
soa com Deficiência, ce-
lebrado todos os anos no 
dia 21 de setembro.

Atualmente, mais 
de 100 pessoas 

com deficiência 
participam das 

atividades
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Polícia prende 
3º suspeito pelo 
sequestro do 
milionário da MegaCIDADES

Estudantes eleitos foram empossados em cerimônia
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Leitinho entrega obras de reforma 
do Ambulatório de Especialidades 
Administração investiu R$ 522 mil nas obras, que incluíram construção de nova rampa para acessibilidade, 
instalação de novas divisórias, pintura interna da área térrea e externa do prédio e recuperação do telhado

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), entregou nesta 
sexta-feira (23) as obras 
de reforma do Ambula-
tório de Especialidades 
Médicas de Nova Odes-
sa. A reforma incluiu a re-
cuperação de todo o piso 
térreo e também do te-
lhado do prédio, com o 
objetivo de garantir um 
atendimento de qualida-
de aos pacientes da Rede 
Municipal de Saúde.

A administração muni-
cipal investiu R$ 522 mil, 
incluindo a construção de 
nova rampa para acessibi-
lidade, instalação de no-
vas divisórias internas em 
dry wall, pintura interna 
de área térrea reformada e 
pintura externa do prédio 
e a recuperação do telha-
do sobre o piso superior 
do ambulatório. Além de 
novas instalações elétri-
cas e de internet.

Estiveram presentes 
o vice-prefeito Alessan-

dro Miranda, o Minei-
rinho (PSD), o vereador 
Levi Tosta (DEM), o se-
cretário de Saúde, Silvio 
Corsini, seu adjunto, Gle-
berson Miano, a secretá-
ria de Obras, Miriam La-
ra Netto, a coordenadora 
do Ambulatório, Jaqueli-
ne Serrano, o diretor do 
Hospital Municipal, Lu-

cas Bento, e outras auto-
ridades. Houve também a 
apresentação do músico 
da Banda Sinfônica Mu-
nicipal Alexandre Costa, 
com seu saxofone.

“O objetivo maior da re-
forma foi a criação do de-
partamento de infectolo-
gia, mais humanização 
nos atendimentos dos pa-

cientes. Também melho-
rar os consultórios e a re-
cepção. Um ganho nessa 
reforma, que não foi pre-
visto, foi a sala de cirur-
gia ambulatorial, inédito 
na cidade. Eu mesmo não 
tenho plano de saúde, en-
tão sei da importância da 
saúde pública e do SUS”, 
disse o chefe do Executivo.

“Obra na Saúde é sem-
pre complicado, onde te-
mos a unidade em fun-
cionamento e em reforma 
ao mesmo tempo. Nos-
sos funcionários sofrem 
com deslocamentos, mas 
é preciso para entregar-
mos as melhorias. Essa 
parte aqui já vai adiantar 
muito a atenção ambu-
latorial, as especialida-
des na saúde, e deixar um 
conforto para o cidadão”, 
ressaltou Silvio Corsini.

OUTRAS OBRAS NA SAÚDE
O prefeito Leitinho 

lembrou ainda de outras 
obras, reformas e melho-
rias na Rede Municipal 
desde 2021, pior momento 
da pandemia de Covid-19. 
Ele citou, por exemplo, a 
aquisição de oito respira-
dores e de outros equipa-
mentos em abril do ano 
passado, em plena “fase 
vermelha”, o que impediu 
que pacientes da cidade 
ficassem sem leitos com 
respiradores.

Fora m a mpliados 
os leitos para pacien-

tes com Covid tanto no 
Hospital quanto na (en-
tão) Unidade Respirató-
rio do Jardim Alvorada, 
que após o pior momen-
to foi reformulada e aten-
de hoje como o primeiro 
Pronto Atendimento 12h 
desta importante região 
da cidade. Também se-
guem em reforma a Clíni-
ca Médica (a ala de inter-
nação) e a Central de Am-
bulâncias 192 do Hospi-
tal, bem como a constru-
ção do prédio da primeira 
UTI (Unidade de Terapia 
Intensiva) da cidade – e 
uma das grandes reivin-
dicações da população.

A Prefeitura de Nova 
Odessa também insta-
lou, com custo zero aos 
cofres municipais, 295 
novos painéis solares no 
HMNO (Hospital Muni-
cipal e Maternidade Mu-
nicipal). São módulos de 
340W do novo sistema fo-
tovoltaico para geração de 
energia solar no prédio, 
parte do Programa “CPFL 
Energia nos Hospitais” – 
entre outras medidas.

Leitinho na cerimônia de entrega: “não tenho plano de 
saúde, então sei da importância da saúde pública e do SUS”
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O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), detalhou nesta se-
mana a programação pré-
via com shows de artis-
tas famosos e atrações 
da tradicional Festa das 
Nações de Nova Odessa, 
evento beneficente pre-
sencial em prol das enti-
dades assistenciais da ci-
dade que retorna ao ca-
lendário, de forma pre-
sencial, após três anos. 
Como era antigamente, 
também não haverá co-
brança de ingresso para 
o público.

Marcada para os pró-
ximos dias 07, 08 e 09 de 
outubro, de sexta a do-
mingo, na Praça dos Três 
Poderes (em frente à pre-
feitura), a Festa deste ano 
vai beneficiar 11 entida-
des, duas delas presen-
tes pela primeira vez (o 
Instituto Kaydi e a Casa 
Mais). Em 2021, a Festa 
havia acontecido apenas 
em versão “online”, atra-
vés da retirada dos pratos 
via drive-thru.

Como sempre, cada en-
tidade vai representar a 
gastronomia de um país 
que influenciou a forma-
ção do Brasil, com pratos 
e bebidas típicas à dispo-
sição do público. Tam-
bém voltam a estar pre-
sentes as embaixatrizes 
da Festa: voluntárias de 
cada entidade com tra-
jes típicos do seu país. 
A Festa tem patrocínio 

“master” da Marok In-
corp e patrocínio de di-
versas outras empresas 
da cidade, como Midas, 
ClickNet e Ober.

PROGRAMAÇÃO DE SHOWS
A abertura da progra-

mação começa na sexta-
-feira, dia 07/10, a partir 
das 19h, com a apresen-
tação das embaixatrizes, 
um show da Banda Sin-
fônica Municipal Profes-
sor Gunars Tiss, shows de 
Vih Mendes (MPB) e An-
der e Emerson (sertanejo) 
e a grande atração da noi-
te, o grupo Artéria Rock.

No sábado, a partir 
das 18h, estão previstos 
o Trio Edi, Escola Meire 
Prado Ballet, Bruno Jack-
son, Grupo Nuray e Ga-
briela Barducci, Nayara 
Mendes (sertanejo), The 
Big Doggers (rock), Ban-
da Tome Rock (tributo 
ao rock anos 80 e 90) e 
a grande atração da pro-
gramação deste ano: os 

cantores Ritchie e Maurí-
cio Gasperini, os “Gigan-
tes do Rock Anos 80”.

Por fim, no domingo do 
tradicional “almoço na 
Festa” (quando as barra-
cas abrem já a partir do 
meio-dia), a ampla pro-
gramação do palco prevê: 
Liê Santos e Kleber (MPB), 
Studio Vivi Azanha Ar-
te e Dança, Espaço Cul-
tural Laryssa Camargo, 
Gabriella Queiroz (MPB), 
Ana Vieira (MPB), Ma-
noelito (sertanejo), Ban-
da Sanfônica de Ameri-
cana (música regional), 
Babaloo (música de fes-
ta), Grupo Outros Ideais 
(samba e pagode), Samba 
D’Aninha e Banda Mídia.

Tanto esta programa-
ção de shows quanto os 
cardápios de cada entida-
de ainda podem sofrer al-
terações, portanto o pú-
blico deve ficar ligado nos 
canais oficiais e redes so-
ciais da prefeitura.

Divulgada a programação da Festa das 
Nações, que acontece de 7 a 9 de outubro

Festa das Nações acontece na Praça dos 
Três Poderes, em frente à prefeitura

DIVULGAÇÃO

ENTRADA GRATUITA

Os alunos da Re-
de Municipal de Nova 
Odessa eleitos pelo Pro-
jeto Vereador Estudan-
te foram empossados na 
manhã desta sexta (23) 
na Câmara Municipal. 
O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), foi representado 
pelo assessor, o ex-pre-
feito e ex-vereador José 
Mario de Moraes. Tam-
bém participou da sole-
nidade o secretário-ad-
junto de Educação, As-
sis das Neves Grillo. Pais 
e professores abrilhanta-
ram o evento de posse.

É a 19ª “Legislatura” 
desse projeto conside-
rado pioneiro e que traz 
para o Legislativo ver-
dadeiros ‘porta-vozes’ 
das 12 escolas munici-
pais. Destaque para o 

número de meninas, 
bem superior ao de me-
ninos. Dos 24 vereado-
res, 15 são garotas.

O programa Vereador 
Estudante é voltado pa-
ra os alunos 5ºs anos do 
ensino fundamental re-
gularmente matricula-
dos e tem como objetivo 
despertar o senso crítico 
dos jovens, destacando 
seus direitos e deveres. 
Os representantes de ca-
da escola são eleitos pa-
ra trabalhar em favor da 
comunidade escolar, a 
exemplo do que ocorre 
com os vereadores que 
atuam no Legislativo. 
Os participantes podem 
apresentar indicações 
relativas a todos os seg-
mentos sociais.

A primeira sessão se-
rá no dia 21 de outubro, 
quando ocorrerá a eleição 
da mesa diretora, o presi-
dente e 1º e 2º secretários.

Alunos da Rede Municipal 
eleitos pelo Projeto Vereador 
Estudante são empossados

19ª LEGISLATURA
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AAANO (Associação Amigos dos 
Animais): Austrália
Cardápio: cebola australiana, 
wrap de frango, wrap vegetaria-
no, wrap doce, porção de fritas e 
brigadeiro gourmet

APAE (Associação de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais): Itália
Cardápio: Lasanha, Pizza e Cre-
pes diversos

ROTARY CLUBE: Alemanha
Cardápio: salsichão no espeto, 
joelho de porco, salada de bata-
ta, chucrute, bisteca de porco e 
chopps diversos

APADANO (Associação de Pais 
e Amigos dos Deficientes Audi-
tivos): Portugal
Cardápio: bolinho de bacalhau, 
bacalhoada, arroz à grega com 
filé de merluza à parmegiana, 
porção de tilápia, doces, risoto 
de bacalhau, porções de batata 
e lanche no tacho

AVANO (Associação Vicentina 
Assistencial): China
Cardápio: pastel, yakisoba e ma-
çã do amor

COMUNIDADE GERIÁTRICA: Brasil
Cardápio: frango atropelado, es-
condidinho, feijoada, lanche de 
pernil, espetinho, acarajé e ta-
pioca

LIONS CLUB: EUA
Cardápio: cachorro-quente, 
costelinha ao molho barbecue 
e hambúrguer

SOS (Serviço de Orientação e So-
lidariedade): México
Cardápio: nachos, burritos, co-
quetéis, milho e pernil

ABCL (Associação Brasileira de 
Cultura Leta): Letônia
Cardápio: galeto, galetão, truta 
assada, porção de linguiça de-
fumada, lanche de linguiça de-
fumada, bolos, gelado de frutas 
e sopa doce

INSTITUTO KAYDI: Mundo Árabe
Cardápio: esfirra aberta (doce e 
salgada), kibes, sucos naturais

CASA MAIS: Havaí
Cardápio: poke, sorvete e açaí
 
Fonte: Prefeitura de Nova Odessa

ENTIDADES, PAÍSES 
& CARDÁPIOS



EDUCAÇÃO

Rodrigo Garcia garante 
curso técnico integrado 
ao ensino médio nas 
escolas de tempo integral

O Domingo de Lazer, 
evento realizado pela 
Prefeitura de Paulínia, 
acontece neste dia 25, no 
Parque Zeca Malavazzi, 
das 9h às 16h, com várias 
atrações gratuitas, entre 
elas, Feira de Artesanato 
e de Troca de Livro, pas-
seios de triciclo e pedali-
nho, oficinas recreativas 
e praça de alimentação. 

No local, também ha-
verá um posto de vaci-
nação, das 9h às 13h, pa-
ra imunização de crian-
ças e adolescentes que 
tenham 0 e 14 anos. Es-
tarão disponíveis as va-
cinas contra a paralisia 

infantil, difteria, téta-
no, coqueluche, hepati-
tes A e B, meningites, ro-
tavírus, febre amarela, 
sarampo, caxumba, ru-
béola, varicela, HPV, gri-
pe e Covid-19.

Crianças de 1 a 4 anos 
deverão receber a polio 
oral, mesmo que as va-
cinas estejam em dias. 

Adolescentes maiores de 
15 anos e adultos também 
poderão receber a vacina 
contra gripe. Pais ou res-
ponsáveis devem levar a 
carteira de vacinação pa-
ra atualização.

O Malavazzi está loca-
lizado na Rua Álvaro Ri-
beiro, 191, no bairro Jar-
dim Itapoan.

Prefeitura de Paulínia promove 
Domingo de Lazer no Parque 
Zeca Malavazzi neste domingo

Crianças e adolescentes poderão ser vacinadas no Parque Zeca Malavazzi, das 9h às 13h 

DIVULGAÇÃO

DIVERSÃO EM FAMÍLIA

A Câmara de Monte 
Mor aprovou, na última 
sessão ordinária (19), re-
querimento do vereador 
Bruno Leite (União), que 
pede informações ao Po-
der Executivo sobre o Pro-
grama Frente de Traba-
lho, composto por profis-
sionais que prestam servi-
ços ao município, incluin-
do limpeza de vias públi-
cas. O requerimento rece-
beu 12 votos a favor e duas 
abstenções.

O documento questio-
na quantos beneficiários 
compõem o programa e 
solicita a relação dos seus 

nomes. Pergunta, ainda, 
quais os critérios utiliza-
dos na seleção dos bene-
ficiários e “o custo men-
sal da prefeitura, para 
pagamento”. Conforme a 
Lei Orgânica Municipal, 
o Executivo precisa res-
ponder dentro de 15 dias, 
prorrogáveis pelo mesmo 
período, desde que com 
justificativa expressa.

Em discurso, Bruno ex-
plicou que a medida visa 
garantir uma compara-
ção do custo da Frente de 
Trabalho com o custo de 
empresa terceirizada de-
nominada Arcon, contra-
tada pela prefeitura. “Eu 
só vejo o pessoal da Fren-
te de Trabalho nas ruas, 

trabalhando. E o salário 
deles é pequenininho, e 
o trabalho é muito, fazem 
um trabalho maravilhoso 
[...] Então, é preciso com-
parar isso”, afirmou.

O parlamentar ainda 
destacou que considera 
que o contrato da empre-
sa terceirizada tenha um 
custo bem maior aos co-
fres públicos. “E eu nun-
ca vi ninguém dessa em-
presa trabalhando [nas 
ruas]”, relatou. Para ele, 
é preciso “comparar e 
entender” o assunto, e o 
Requerimento vai garan-
tir, especialmente, a fis-
calização, transparência 
e lisura nesse processo. 
“Eu preciso ver primeiro 

qual será a resposta dos 
responsáveis, para depois 
a gente poder se pronun-
ciar”, afirmou.

Em comentários, Pa-
ranhos, Camilla Hellen e 
Wal da Farmácia também 
destacaram a importân-
cia do pedido de informa-
ções. Wal, inclusive, lem-
brou que existem Reque-
rimentos do seu gabine-
te, sobre a empresa Ar-
con, não respondidos pe-
la prefeitura. Ela ainda re-
comendou a investigação 
do fato pela Comissão Es-
pecial de Inquérito. Presi-
dente da Câmara, Alexan-
dre Pinheiro (PTB) defen-
deu a valorização da Fren-
te de Trabalho.

Câmara de Monte Mor pede informações à prefeitura 
sobre Frente de Trabalho, incluindo critérios de seleção

Vereador Bruno: “só vejo o pessoal da Frente de Trabalho 
nas ruas, trabalhando. E o salário deles é pequenininho”

REQUERIMENTO

DIVULGAÇÃO

Em quatro anos meta do governo, caso seja mantido, é garantir vagas 
de cursos técnicos para mais de 600 mil alunos na rede estadual

Rodrigo Garcia diz que base de tempo integral ajuda a ter o aluno mais tempo na escola, “aprendendo em dobro”
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O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB), que ten-
ta a reeleição, se compro-
meteu a oferecer curso 
técnico integrado ao En-
sino Médio para mais de 
600 mil alunos da rede 
estadual. “Fizemos uma 
pesquisa no Ensino Mé-
dio, que indicou que 60% 
dos alunos querem fazer 
o ensino técnico, mas, em 
muitas vezes, não tem es-
sa vaga disponível”, dis-
se o novo governador de 
São Paulo. 

“O desafio não é só dar 
salto de qualidade, mas 
de quantidade nas vagas 
de Etec. Queremos for-
talecer nossa estrutura 
e dar a oportunidade de 
o aluno cursar o ensino 
técnico integrado ao En-
sino Médio”, explicou. 
Para o atual governador 
do Estado, o Ensino Téc-
nico garante mais possi-
bilidade de o aluno sair 
do Ensino Médio para o 
mercado de trabalho. 

“A educação do Ensi-
no Técnico é a educação 
para o trabalho. Todo jo-
vem sai de uma Etec com 
perspectiva de emprego 
e o nosso objetivo é que 
os mais de 1,2 milhão de 
alunos que temos no En-

sino Médio possam fazer 
o ensino técnico integra-
do”, destacou Rodrigo. 

O novo currículo do 
Ensino Médio no Brasil 
permite que o estudante 
frequente aulas do ensi-
no médio e complemen-
te a carga horária com o 
Ensino Técnico. Para su-
prir a demanda, Rodrigo 
Garcia disse que o Esta-
do deverá contratar ser-
viços do sistema privado 
para garantir ensino téc-
nico gratuito aos alunos 
do estado. 

“Precisamos fazer di-
ferente para que a gente 
ganhe em escala e possa 
oferecer essas vagas. Em 
quatro anos, podemos 
ofertar cursos a todos os 
alunos que queiram fa-
zer ensino técnico inte-
grado. O ensino continua 
público e gratuito, mas o 
estado bancará os alunos 
que eventualmente pos-
sam fazer o ensino técni-
co integrado”, reforçou. 

São Paulo ampliou em 
dez vezes o número de 
alunos nas escolas de 
tempo integral. “A gente 
tinha 100 mil alunos até 
2018 e hoje temos 1,1 mi-
lhão. Essa base de tempo 
integral nos ajuda a ter o 
aluno mais tempo na es-
cola, aprendendo em do-
bro”, completou. 



A Prefeitura de Hor-
tolândia realiza na pró-
xima terça-feira (27) de 
setembro, a Audiência 
Pública da LOA (Lei Or-
çamentária Anual) pa-
ra o exercício de 2023. A 
audiência, que é aber-
ta à participação de to-
da a população, aconte-
ce a partir das 10h, no 
Auditório do Centro de 
Formação dos Profissio-
nais em Educação “Paulo 
Freire”, que fica na Rua 
Euclides Pires de As-
sis, nº 205, no Remanso 
Campineiro. Após a Au-
diência Pública, as proje-
ções orçamentárias são 

transformadas em Proje-
to de Lei, que segue para 
a Câmara para votação.

A LOA detalha des-
pesas e receitas previs-
tas para o próximo ano, 
com a indicação de to-

das as fontes de recursos 
e a destinação dos valo-
res arrecadados pela Pre-
feitura. Para 2023, a Se-
cretaria Municipal de Fi-
nanças vem trabalhando 
e deve anunciar em bre-
ve o valor estimado do 

orçamento municipal do 
próximo ano. A estimati-
va de orçamento é reali-
zada com base na econo-
mia atual, além de uma 
projeção de arrecadação 
com recebimentos de tri-
butos, como IPTU (Im-
posto Predial Territorial 
Urbano), por exemplo.

De acordo com infor-
mações da Secretaria de 
Finanças, ao longo do 
ano os valores vão sen-
do ajustados, de acordo 
com a arrecadação con-
solidada. Este montan-
te deve ser destinado en-
tre a Administração Mu-
nicipal, a Câmara de Ve-
readores e o Hortoprev 
(Instituto de Previdên-
cia Municipal).

Projetos comerciais 
de construção, regula-
rização, ampliação, bem 
como o pedido de can-
celamento de projetos 
dirigidos à Prefeitura de 
Hortolândia, também 
passarão a ser feitos de 
maneira remota e vir-
tual. Segundo a Secre-
taria de Planejamen-
to Urbano e Gestão Es-
tratégica, a partir des-
ta segunda-feira (26), 
tais solicitações deve-
rão ser encaminhadas 
à administração muni-
cipal, por meio do Siste-
ma de Aprovação Onli-

ne, disponibilizado no 
portal da prefeitura.

O sistema já havia co-
meçado a atender proje-
tos unifamiliares e mul-
tifamiliares desde o dia 
oito deste mês. A prefei-
tura pretende abrir pa-
ra as demais categorias, 
em breve.

Assim como no seg-
mento anterior, a mu-
dança atende à meta de 
governo de modernizar 
e agilizar o atendimen-
to, facilitando a emissão 
do alvará de construção, 
assim como a análise e 
aprovação de projetos 
em formato digital. Bus-
ca ainda contribuir para 
a redução do uso de pa-

pel no serviço público.
Com isso, engenhei-

ros, arquitetos e empre-
sas de engenharia terão 
acesso remoto a infor-
mações relativas a al-
varás de construção e 
reforma, permitindo o 
acompanhamento dos 
processos em andamen-
to e atendimento às exi-
gências legais. A exce-
ção fica por conta dos 
processos em benefí-
cio da “Lei da Anistia” 
PRED (Programa de Re-
gularização de Edifica-
ções e Desdobros), Lei 
4017/2022, que ainda 
precisarão ser protocola-
dos de maneira presen-
cial junto à prefeitura.

Prefeitura de Hortolândia 
realiza audiência pública da 
Lei Orçamentária Anual 

Sistema online de aprovação 
de projetos atenderá projetos 
comerciais em Hortolândia

LOA detalha despesas e receitas previstas para o próximo ano  

Mudança vai agilizar o atendimento e facilitar a emissão do alvará de 
construção, assim como a análise e aprovação de projetos em formato digital

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ABERTA À POPULAÇÃO MODERNIZAÇÃO
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REDE MUNICIPAL

São produzidas 130 mil peças de roupas, entre kits de verão e inverno; município investe cerca de 
R$ 6 milhões, entre pagamento de bolsas aos aprendizes e aquisição de tecidos e aviamentos 

A Prefeitura de Horto-
lândia deu início à con-
fecção dos uniformes es-
colares para 2023. Ao to-
do, são produzidas pela 
prefeitura 130 mil peças 
de roupas, 78 mil para os 
kits de verão e 52 mil pa-
ra os de inverno, segun-
do dados fornecidos pela 
Secretaria de Inclusão e 
Desenvolvimento Social, 
responsável pelo CQP I 

“Costura & Moda”(Centro 
de Qualificação Profissio-
nal), espaço onde acon-
tece o Curso de “Costura 
Industrial”, no âmbito do 
qual os itens são feitos.

Para os kits de verão 
são confeccionadas 52 
mil camisetas e 26 mil 
bermudas; já para os de 
inverno, são 26 mil calças 
e 26 mil jaquetas. Os pri-
meiros serão entregues 
aos estudantes em feve-
reiro, no início do ano 
letivo. A previsão é que 

Na oficina de costura, peças de roupas são produzidas por 44 bolsistas

Prefeitura de Hortolândia já confecciona 
kits de uniformes escolares para 2023
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6 milhões
EM INVESTIMENTOS
Entre pagamento 
de bolsas aos 
aprendizes e a 
aquisição de tecidos 
e aviamentos

 Kits de uniformes 
beneficiam 
cerca de 26 

mil estudantes 
municipais

os segundos sejam dis-
tribuídos entre março e 
abril. A entrega de kits de 
uniformes escolares be-
neficia diretamente cer-
ca de 26 mil estudantes 

municipais, matricula-
dos desde a Educação In-
fantil até a EJA (Educa-
ção de Jovens e Adultos).

As peças são produzi-
das por 44 bolsistas, 41 

mulheres e três homens. 
Do total de participan-
tes, 35 são aprendizes 
de costura e cinco com-
põem a equipe de apoio. 
Os aprendizes partici-

pam do programa Acer-
te (Ação Cidadã de Re-
qualificação, Trabalho e 
Educação), vinculado à 
Secretaria de Governo, e 
recebem R$710,00 e ces-

ta básica, para a aprendi-
zagem profissional diária 
de quatro horas. 

A prefeitura investe 
cerca de R$ 6 milhões, 
entre pagamento de 
bolsas aos aprendizes 
e a aquisição de tecidos 
e aviamentos, de acor-
do com a Secretaria de 
Inclusão e Desenvolvi-
mento Social.

“A confecção dos uni-
formes se insere den-
tro de uma política pú-
blica transformado-
ra que transfere renda 
aos aprendizes do curso 
de Costura Industrial e 
fundamenta a valoriza-
ção do bem-estar do es-
tudante na escola ao pro-
piciar confronto, identi-
dade e segurança”, res-
salta o secretário de In-
clusão e Desenvolvimen-
to Social, Francisco Rai-
mundo da Silva.

Audiência é 
aberta ao público 
e acontece terça-

feira, a partir 
das 10h 



Polícia Civil prende terceiro suspeito 
pelo sequestro e morte do milionário 
da Mega-Sena de Hortolândia 

A Polícia Militar loca-
lizou, na tarde desta sex-
ta-feira (23), um galpão 
no bairro Chácaras Cam-
pos Elíseos, em Campi-
nas, que era usado para 
falsificar rótulos de cer-
veja. As tampas e rótulos 

de bebidas mais baratas 
eram trocados por outros, 
de marcas mais caras. Um 
homem e um adolescente 
foram detidos, após a po-
lícia receber uma denún-
cia anônima. 

A falsificação acon-
tecia, geralmente, com 
garrafas de vidro de 
600ml. O homem in-

formou aos policiais co-
mo era o golpe: ele tira a 
tampinha original e co-
loca a de marca. Depois, 
os adesivos do alto da 
garrafa e do rótulo cen-
tral são colados.

O material usado nas 
falsificações, como ró-
tulos, tampinhas e até o 
martelinho usado para 

fechar os engradados fo-
ram apreendidos.

O local foi preservado 
para a realização da pe-
rícia técnica. O caso foi 
registrado na Segunda 
Delegacia Seccional de 
Campinas, onde o ho-
mem ficou preso e o ado-
lescente foi liberado ao 
responsável. 

Dois são detidos em galpão onde 
eram falsificados rótulos de cerveja

Bebidas mais baratas recebiam rótulos 
e tampinhas de marcas mais caras

DENÚNCIA ANÔNIMA
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Roberto Jefferson da Silva, o Gordo, apresentou-se espontaneamente e alega inocência, embora apareça em 
imagens de vídeo com Rebeca, também presa na investigação; Marcos Vinicyus Sales de Oliveira segue foragido

A Polícia Civil prendeu, 
nesta sexta-feira (23) Ro-
berto Jefferson da Silva, o 
Gordo, suspeito de envol-
vimento na morte de Jo-
nas Lucas Alves Dias, 55, 
ganhador de R$ 47,1 mi-
lhões na Mega-Sena em 
2020. É o terceiro inves-
tigado pelo crime preso - 
além dele, Rogério de Al-
meida Spínola e Samuel 
Messias Pereira Batista, 
transexual que usa o no-
me social Rebeca, foram 
presos no final de semana. 

De acordo com a dele-
gada Juliana Ricci, que 
está à frente das investi-
gações pelo Deic (Depar-
tamento Estadual de In-

vestigações Criminais) de 
Piracicaba, Gordo se apre-
sentou espontaneamente, 
no início da noite desta 
sexta-feira (23), acompa-
nhado de advogado. Ele 
alega inocência.

Ainda de acordo com a 
Polícia Civil, Gordo apa-
rece em imagens do siste-
ma de segurança do banco 
ao lado de Rebeca, no úl-
timo dia 14, data em que 
Jonas Lucas foi morto. Foi 
para uma conta em nome 
dela que foram feitas as 
transferências de valores 
da conta de Jonas Lucas

A polícia ainda procura 
por Marcos Vinicyus Sales 
de Oliveira, o último sus-
peito pela morte do milio-
nário. Ele também apare-
ce em imagens do banco, 

fazendo transações na 
conta da vítima, no dia 
em que ele foi sequestrado 
(13). Qualquer informação 
sobre o investigado pode 
ser fornecida pelo telefo-
ne (19) 3421-6169.

O CRIME
Jonas foi raptado depois 

de sair para caminhar na 
terça (13), sendo abando-
nado às margens do km 
104 da Rodovia dos Ban-
deirantes, próximo da al-
ça de acesso da SP-101. Ele 
foi socorrido e apresenta-
va sinais de espancamen-
to. Chegou a ser levado ao 
hospital, mas morreu. A 
causa da morte foi apon-
tada como traumatismo 
cranioencefálico.

Antes de ser morto, Jo-

nas Lucas teve cerca de 
R$ 20 mil retirados de sua 
conta por meio de trans-
ferências bancárias e via 
PIX. O cartão de débito da 
vítima também foi leva-
do pelos criminosos. Ele 
ainda tentou, por ligações 
à sua gerente, fazer uma 
transferência de R$ 3 mi-
lhões para uma conta. A 
transação não foi autori-
zada. Segundo a investiga-
ção, tudo indica que o gru-
po tinha conhecimento da 
situação financeira de Jo-
nas Lucas, mas ele não os 
conhecia. Antes mesmo 
das prisões, a Polícia Ci-
vil já havia afirmado que 
a morte foi motivada pe-
lo prêmio de R$ 47,1 mi-
lhões da Mega-Sena, pa-
go em 2020.

Roberto Jefferson da Silva, o Gordo, apresentou-se 
no Deic com advogado e alega inocência
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Preso suspeito pela morte de servidor do DAE 
Policiais da DIG (Delegacia de Investigações Gerais) de 
Americana prenderam, nesta sexta-feira (23), um sus-
peito pela morte de Edgar Ramos Barbosa, 36, o funcio-
nário do DAE (Departamento de Água e Esgoto) de San-
ta Bárbara d’Oeste. O corpo de Edgar foi encontrado car-
bonizado no último dia 15, na região da Usina de Cillo, 
em Santa Bárbara d’Oeste. 

POLICIA

Um morador de Hor-
tolândia foi preso dentro 
de uma agência do Banco 
do Brasil, no distrito de 
Aparecidinha, em Cam-
pinas. Ele é suspeito de 
integrar a quadrilha do 
golpe de precatórios. O 
suspeito foi até ao banco 
para agendar uma trans-
ferência de R$ 50 mil. Co-
mo a movimentação de 
dinheiro chamou a aten-
ção dos funcionários, a 
Polícia Civil foi acionada 
e deteve o suspeito ainda 
dentro do banco.

A Polícia Civil divulgou 
a ocorrência nesta quin-
ta-feira (22), porém, o caso 
ocorreu na última segun-
da-feira (19), e a ocorrên-
cia foi registrada no 8º Dis-
trito Policial. Os policiais 
informaram, ainda, que 
o homem portava uma cé-
dula de identidade falsa. 

Os funcionários revela-
ram que no dia anterior, 
o mesmo homem tinha 

A Polícia Militar de 
Hortolândia apreendeu 
uma moto dublê nesta 
quinta-feira (22), durante 
patrulhamento preventi-
vo pelo Jardim Amanda. 
O condutor foi abordado 
após tentar fugir e bater 
em um carro.

Segundo informações 
da PM, a moto tinha as 
características do veículo 
possivelmente envolvido 
na morte do Cabo PM An-
drade. O militar reagiu a 
uma tentativa de assalto 
em Campinas no dia 12 de 
setembro deste ano e mor-
reu baleado.

Na ocasião, dois bandi-
dos em uma moto foram 
mortos. Mas a polícia acre-
dita que uma segunda mo-
tocicleta estava dando co-
bertura ao crime.

Inicialmente, a PM viu a 
moto suspeita na Rua Ti-
radentes e foi em direção 
ao condutor. O motociclis-
ta fugiu em alta velocida-

ido até a agência, onde 
conseguiu realizar uma 
transferência de um pre-
catório no valor de R$ 76 
mil. Como ele retornou 
para fazer outra movi-
mentação de alta quan-
tia, o gerente desconfiou 
e chamou a polícia.

Os investigadores 
questionaram o suspei-
to, que confessou ter sido 
“aliciado” por uma outra 
pessoa, que também resi-
dia em Hortolândia, que 
teria falsificado o docu-
mento de identidade e o 
mandou abrir uma conta 

no Banco do Brasil para 
realizar o golpe dos pre-
catórios. 

De acordo com o dele-
gado, Rodrigo Galazzo, 
“será dada continuida-
de nas investigações na 
tentativa de identificar 
outros envolvidos no es-
quema”, informou a au-
toridade. 

A Polícia Civil acredi-
ta que os integrantes da 
quadrilha recebiam infor-
mações privilegiadas so-
bre clientes do banco que 
receberam altas quantias 
do poder público.

de, mas acabou perden-
do o controle e bateu em 
um carro na Rua Augus-
to dos Anjos.

Logo após o acidente, 
a PM abordou o motoci-
clista e fiscalizou a mo-
to. A pesquisa de empla-
camento não mostrou ne-
nhuma irregularidade, 
apenas que o proprietá-
rio era do Paraná.

O condutor disse que 
pegou o veículo empres-
tado com um homem 
em uma praça da cidade, 
mas não soube dizer o no-
me da pessoa. Para con-
firmar as informações, a 
equipe contatou a PM do 

Paraná e pediu apoio.
A segunda equipe se-

guiu até o endereço em 
que a moto estava cadas-
trada, na cidade de Ma-
ringá. O proprietário con-
firmou que o veículo ori-
ginal estava na garagem e 
que o abordado em Hor-
tolândia era um dublê.

Diante das evidências, 
o motociclista recebeu 
voz de prisão por recep-
tação. A polícia apresen-
tou o caso no Plantão Po-
licial e, após prestar de-
poimento, o abordado foi 
liberado. Já a moto ficou 
apreendida e vai passar 
por perícia.

Morador de Hortolândia é preso 
por golpe do precatório em banco

Motocicleta dublê é apreendida 
pela Polícia Militar no Jd. Amanda

Prisão de suspeito aconteceu em agência do Banco 
do Brasil no distrito de Aparecidinha, em Campinas

Motocicleta pode estar envolvida em morte de PM na SP-101
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Com mais uma vi-
tória convincente, 
Camarões segue 

invicto e líder do Grupo 
A do Campeonato Ama-
dor da 1ª divisão de Su-
maré. No último domin-
go (18), os leões indomá-
veis foram até a Praça de 
Esportes do Jardim De-
nadai e venceram o San-
to Antônio pelo placar de 
2 a 0, com gols de João Pe-
dro e Wesley.

O primeiro tempo foi 
intenso. O Santo Antônio, 
jogando como mandante 
e com apoio da sua torci-
da, tomou a iniciativa na 
vertical, usando a veloci-
dade dos seus atacantes 
e impondo um ritmo for-
te, querendo abrir o pla-
car nos primeiros minu-
tos. Os leões indomáveis, 
com um setor defensivo 
bem postado e organiza-
do no meio de campo, su-
portou as investidas do 
adversário.

Com tranquilidade e 
com toque de bola caden-
ciado, a equipe do Cama-
rões foi adquirindo espa-
ço para estabelecer o seu 
melhor futebol. Nos 20 
minutos finais do primei-
ro tempo, os leões indo-
máveis já tinham criado 
várias situações de peri-
go contra a meta do San-
to Antônio. 

No segundo tempo, o 
Camarões soube ficar 
com a bola e comandar o 
ritmo da partida. O San-

Camarões vence Santo 
Antônio por 2 a 0 pelo 

Amador de Sumaré

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Os atletas da Escolinha 
Municipal de Judô da Pre-
feitura de Nova Odessa 
seguem fazendo bonito 
no tatame e colecionando 
pódios. No último sábado 
(17), os judocas novamen-
te brilharam e garanti-
ram medalha no Cam-
peonato Regional Paulis-
ta, ocorrido em São João 
da Boa Vista. Os atletas 
Gabriel Jorge (sub 21 le-
ve) e Arthur Gomes (meio 
leve) sagraram-se cam-
peões, Marcos Bernardo 
(sub 15 meio pesado) foi 
vice-campeão, e Maria 
Eduarda (sub 15 meio le-
ve) ficou em 3º lugar.

Já pela Copa Jita Kyoei, 
disputada no mesmo dia 
e local, os judocas Samuel 
Jorge (categoria sub 13 
médio) e Arthur Gomes 
sagraram-se campeões. 
Pedro Moretti (categoria 
sub 9 ligeiro) ficou com 
o vice-campeonato, en-
quanto Gabriel Jorge e 
Maria Eduarda conquis-
taram o 3º lugar.

“Agradeço ao sensei 
Rosada por ter acompa-

Judocas de Nova Odessa conquistam pódio 
pelo Regional em São João da Boa Vista
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to Amônio apostava no 
contra-ataque. Com mais 
intensidade na vertical 
e bem no setor defensi-
vo, os leões indomáveis 
criavam seguidas chan-
ces para abrir o placar. 
As tentativas esbarra-
vam na ótima atuação 
do goleiro do Gorila.

Após várias tentativas, 
o Camarões abriu o pla-
car após a cobrança de 
falta. No cruzamento aé-
reo pela direita, João Pe-
dro se antecipa aos de-
fensores e, de cabeça, co-
loca a bola no fundo do 
barbante do Santo Antô-
nio. Camarões 1 a 0.

O Santo Antônio, após 

sofrer o revés e com o 
apoio da sua fanática tor-
cida, passou a ascender a 
marcação no campo do 
adversário. Mais organi-
zado em campo, a equipe 
camaronesa não sofreu 
com as investidas ofen-
sivas de Gorila, aprovei-
tou os espaços e na tro-
ca de passes na vertical, 
manteve sua intensidade 
no ataque.

Os leões indomáveis 
chegaram ao segundo gol 
na jogada pelo lado direi-
to. Wesley, que tinha en-
trado na partida momen-
tos antes, recebe em cima 
do adversário, passa pe-
la marcação e acerta um 

pombo sem asas no ân-
gulo estufando o barban-
te: Camarões 2 a 0.

Com o placar ampla-
mente favorável, o ti-
me do catedrático técni-
co Marcelo Teia passou 
a cadenciar o ritmo da 
partida, usando a troca 
de passe na horizontal, 
principalmente na sua 
linha intermediária. O 
Santo Antônio teve pouco 
tempo para buscar a rea-
ção e conheceu sua quin-
ta derrota na competição. 
Com sua sexta vitória, os 
leões indomáveis seguem 
invictos no campeonato 
e na liderança isolada do 
Grupo A, com 19 pontos. 

Luisa é uma 
personal trai-
ner paranaen-
se, criada em 
São Paulo. Em 
1985 mudou-
-se para San-
tos, maior ci-
dade do litoral 
paulista. Ela 
vem ganhan-
do destaque 
nas redes so-
ciais. No ano 
de 1987, deu 
início à sua fa-
culdade. Formada em Educação Física há mais 
de 30 anos, é personal trainer há mais de 11. 

Trabalhou com pessoas com necessidades 
especiais na prefeitura da sua cidade, contri-
buindo, assim, com a inclusão na área de ati-
vidades esportivas. Luisa conta que foi jogado-
ra de basquete na adolescência e ressalta que 
sua vida foi sempre ligada ao esporte. Foi chefe 
do esporte adaptado durante oito anos, coorde-
nando todos os campeonatos de pessoas com 
atividades especiais. 

Luisa organiza eventos esportivos para pes-
soas com necessidades intelectuais para que 
elas possam evoluir cada vez mais.

Em 2010, ela terminou sua pós-graduação 
em treinamento de força e emagrecimento e, 
recentemente, durante a pandemia, gravou ví-
deos engraçados de Tiktok para seus netos e 
depois teve a ideia de postar vídeos relaciona-
dos a treinos e começou a ficar famosa. Possui 
mais de 650 mil seguidores no Tiktok. Come-
çou a receber pedidos de dicas dos seguidores 
em relação à saúde e à boa forma e com isso 
teve a ideia de fazer seu site de treinamentos, 
conseguindo, assim, ajudar mais e mais pes-
soas em relação à saúde e ao bem-estar, mes-
mo que à distância. 

Depois de 30 anos trabalhando na prefeitu-
ra de sua cidade, Luisa tem uma nova missão: 
trazer o sorriso de volta a muitos semblantes 
tristes, descontentes com a imagem de si pró-
prios. Ela diz que essa é sua maior satisfação e 
se sente muito realizada.

Contato: luisapersonal em Instagram, 
Tiktok, Kwai e Youtube

Luisa Personal 
BIOGRAFIA 

nhado e apoiado os nos-
sos atletas que partici-
param das competições 
em São João da Boa Vista. 
Não puder estar presente, 
mas nossos judocas fo-
ram muito bem represen-
tados. Parabéns a todos 
os atletas da Associação 
Cavalcanti pelo excelente 
resultado”, disse o sensei 

Eugênio Cavalcanti.
Para o prefeito Cláu-

dio José Schooder, o Lei-
tinho (que era faixa la-
ranja quando parou de 
treinar judô), “é uma 
grande satisfação ver a 
evolução do judô e das 
demais modalidades es-
portivas do município”.

“Nós sempre apoiamos 

e investimos não somen-
te no judô, mas no espor-
te de nossa cidade de uma 
forma geral, porque o es-
porte é fundamental pa-
ra as pessoas. Parabeni-
zo os judocas pela bela 
competição, pelo pódio e 
por representarem Nova 
Odessa com tanto talento. 
Também parabenizo nos-

so sensei, o professor Eu-
gênio, pelo trabalho que 
ele tem feito junto aos mo-
radores de nossa cidade, 
por meio da nossa Secre-
taria Municipal de Espor-
tes”, comentou o chefe do 
Executivo novaodessense.

ESCOLINHAS GRATUITAS
Por meio da Associa-

ção Cavalcanti de Judô, 
o sensei Eugênio Caval-
canti ensina judô tanto 
no Ginásio do Santa Ro-
sa quanto nos condomí-
nios Ipê Roxo e Amarelo. 
As escolinhas do projeto 
social contam com judo-
cas a partir dos 4 anos. As 
aulas de judô acontecem 
toda terça e quinta no Gi-
násio de Esportes do San-
ta Rosa. A primeira tur-
ma é formada por crian-
ças de até 11 anos, e a aula 
é ministrada das 18h15 às 
19h15; para a segunda tur-
ma a partir dos 12 anos a 
aula acontece das 19h15 
até 21h. Nos condomínios 
Ipê Amarelo é toda segun-
da às 8h15 e no Ipê Roxo 
toda quarta às 18h15.

O judô proporciona 
coordenação motora, dis-
ciplina, reflexo e habili-
dade. A associação Ca-
valcanti de Judô é fede-
rada junto à Federação 
Paulista da modalidade. 
O sensei Eugênio come-
çou a ensinar judô como 
voluntário em 2015, após 
aposentar-se. Ele pratica 
a modalidade desde 1977.

A Secretaria de Espor-
tes da Prefeitura publi-
cou um hotsite com a ta-
bela completa das mo-
dalidades e horários das 
turmas oferecidas em ca-
da um dos quatro giná-
sios municipais e tam-
bém no Clube da Me-
lhor Idade. A tabela po-
de ser consultada por 
qualquer pessoa no link 
www.novaodessa.sp.gov.
br/esportesmodalidades/. 
Atualmente, já são cerca 
de 2.000 crianças, ado-
lescentes, jovens, adultos 
e idosos atendidos – e is-
so sem contar as escoli-
nhas de futebol mantidas 
pelos clubes parceiros do 
Município.



Ronald de Souza 
um dos maiores 
presidentes que 

o Recreativo conheceu. 
Trabalhava na Prefeitura 
de Campinas e, por con-
ta disso, tinha um rela-
cionamento extraordiná-
rio com muita gente im-
portante daquela cida-
de. Além disso era cor-
respondente dos jornais 
de Campinas – Diário do 
Povo e Correio Popular. 

Quem acabou ganhan-
do com esse prestígio foi 
Sumaré e em especial o 
Clube Recreativo Suma-
ré, quando Ronald dirigiu 
o clube ou mesmo quando 
figurava como diretor em 
outros mandatos. No man-
dato em que foi presiden-
te aconteceu a filmagem 
de um carnaval do clube. 
No ano seguinte aconte-
ceu a segunda filmagem, 
já no mandato de Umber-
to Didona, que o sucedeu.

 Nessa época o único 
carnaval da cidade era o 
do Recreativo e por isso 
mesmo nas quatro noi-
tes sua sede social, na 
rua Antônio Jorge Che-
babi, ficava lotada, sem 
falar das duas matinês, 
que aconteciam nas tar-
des de domingo e terça-
-feira de carnaval. 

A ideia de filmar o car-
naval foi do Ronald e con-
tagiou toda Diretoria e os 
sócios do clube. A filma-
gem era cara e acabou 
sendo paga por alguns 
empresários. Quem foi 
contratado para o servi-
ço foi o cineasta campi-
neiro Henrique de Olivei-
ra Júnior, que trabalhava 
com Ronald na Prefeitura. 

Henrique foi um dos 
fundadores do MIS – Mu-
seu da Imagem e do Som 

Ronald de Souza

Henrique de Oliveira

Filmes do Clube 
Recreativo Sumaré

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória
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V Falecimentos V
DE 15 A 21 DE SETEMBRO DE 2022

DIA 15 DE SETEMBRO DE 2022

Giácomo Gustavo Gose, 43 anos

DIA 16 DE SETEMBRO DE 2022

Deise Arten de Souza, 56 anos
Jonas Lucas Alves Dias, 55 anos

Francisca Pimentel de Mattos, 87 anos

DIA 17 DE SETEMBRO DE 2022

Juracy de Oliveira Azenha, 73 anos
Maria José Ribeiro da Silva, 88 anos

Rosa Maria Pereira, 73 anos
Francisco Martins de Oliveira, 70 anos
Samara Aparecida Marinho, 59 anos

Erondina Paulino Ezequiel dos Santos, 74 anos
Maria José da Silva, 84 anos

DIA 18 DE SETEMBRO DE 2022

Irene Aparecida Vitor de Abreu, 49 anos
Lúcia Helena dos Santos, 58 anos
Edna Fernandes Bulcão, 58 anos

DIA 19 DE SETEMBRO DE 2022

Celina Franceschini 
Bueno, 88 anos (foto)

Valdeir da Silva dos 
Santos, 27 anos

Luiz Nunes Teixeira, 
56 anos

Enzo Gabriel Júnior Semião 
Santos, 02 Meses

Maria Eliza Andrade, 89 anos

DIA 20 DE SETEMBRO DE 2022

Sirson Magalhães, 49 anos
Arlindo Dias, 85 anos

DIA 21 DE SETEMBRO DE 2022

Maria da Glória Vitorina da Cruz, 91 anos
Maria Aparecida do Prado, 82 anos

Maria Eva Pereira de M. Silva, 46 anos
Eder Pereira da Silva, 33 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 140.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 

fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória.

Estudantes, professores, 
pesquisadores e população em 

geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-
la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. 

Custa R$ 20,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe um DVD com 
todo material publicado no mês 
pela imprensa local e um filme 

original de Sumaré.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016/3883-8829
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

de Campinas. Era fotógra-
fo da Prefeitura; nas ho-
ras vagas era um cineasta 
amador. Fez muitas foto-
grafias e filmagens naque-
la cidade, que acabaram 
fazendo parte do acervo 
dessa entidade, instalada 
no Palácio dos Azulejos.

O fato foi anunciado 
com antecedência aos só-
cios, que se deslocaram 
em peso para a sede so-
cial. Todos queriam ser 
filmados. A filmagem foi 
feita com a qualidade e 
técnica da época, em pre-
to e branco. Mas mudo. 

A revelação do filme 

acabou demorando al-
guns meses, até que foi 
anunciada sua exibição 
num dia de semana na 
antiga sede social. Nesse 
dia aconteceu nova lota-
ção. Foi montado um mi-
ni-auditório no salão de 
danças, com mais de 100 
cadeiras. Com as luzes 
apagadas, as pessoas vi-
bravam com as imagens 
mostradas e com certeza 
viveram um dia inesque-
cível. Afinal, ser filmado 
nessa época era coisa ra-
ra. E passar um filme do 
clube se tornou o assun-
to da cidade.

A experiência foi tão 
boa que no ano seguin-
te aconteceu nova filma-
gem, como dissemos no 
mandato de Umberto Di-
dona. De novo se repeti-
ram as cenas de filma-
gem e exibição. 

Ronald ficou com uma 
cópia e acabou colocan-
do uma trilha sonora, que 
acabou distribuída por to-
da a cidade, já nos tempos 
dos vídeos em VHS. Mui-
ta gente que esteve nes-
sa noite inesquecível pos-
sui uma cópia. Uma delas 
acabou sendo doada para 
a Associação Pró-Memó-
ria, que a transferiu para 
DVD. A cópia do Ronald, 
além dos carnavais, tem 
também duas interessan-
tes filmagens: de um jo-
go da A. A. Ponte Preta 
de Campinas com o time 
de futebol do Clube Re-
creativo Sumaré, no an-
tigo Estádio Luiz Frutuo-
so. Tem também a posse 
de Ronald na presidência 
do Lions Clube de Suma-
ré, entidade que perten-
ceu até o final de sua vida. 

Rever essas filmagens 
é uma coisa importante. 
Faz-nos voltar ao pas-
sado, rever pessoas an-
tigas de Sumaré, que já 
não mais fazem parte do 
nosso convívio. É um do-
cumento histórico de Su-
maré que a Associação 
Pró-Memória de Suma-
ré tem orgulho de man-
ter em seu acervo.



LUIZ DE FREITAS

GERALDO E ROBERTO

MANOEL LUCIANO

PAULO CÉLIO MORANZA 

COUTINHO E JOÃO PAULO

Luiz de Freitas foi sócio de uma marcenaria – PROMAR e de uma 
imobiliária – CASA VERDE. Ganhou notoriedade na cidade como 

treinador de futebol de equipes mirins do Clube Recreativo Sumaré 
e redator esportivo do Jornal Folha de Sumaré. Nesta foto dos anos 

1980 está acompanhado do jogador e empresário Jovair Ciorlin.

Geraldo Arantes e Roberto Ferreira eram jogadores do 
time do União, tradicional time de Sumaré da década de 1960. 

Nesta foto a dupla está no campo da Vila Santana – 
lugar onde foi edificado o Fórum de Sumaré.

Manoel Luciano era português, patriarca da família, na antiga 
Rebouças. Tinha um pequeno armazém de secos e molhados, na 
esquina da rua Antônio do Valle Mello com a rua 7 de Setembro. 
É a pessoa da direita. Na sequência, indo para a esquerda, vemos 
as seguintes pessoas: Ernesto Padovani, Abigail Leite, Terezinha 

Luciano, Leonísia Padovani Luciano, Joaquim Luciano e Flávio Leite.

Registro da solenidade de posse de Paulo Célio Moranza como 
Prefeito Municipal de Sumaré. Foi em 1977. À sua direita estão: 

Padre José Giordano (primeiro prefeito}, Antônio Pereira de 
Camargo Neto e Aristides Moranza (seu pai e quinto prefeito do 
município). Não conseguimos identificar a pessoa da esquerda.

Foto de dois craques de futebol, em visita a Sumaré: Coutinho, o 
mais famoso parceiro de Pelé, e João Paulo, ponta esquerda do 

Santos F.C. Roberto Ferreira e João Vitor, de Sumaré, 
estão com eles neste registro da década de 2000.

FLEURY EM SUMARÉ

O governador 
paulista 

Fleury fez 
campanha 

política em 
Sumaré. 

Na foto, foi 
recebido pelo 

vereador 
Décio 

Marmirolli. 
No 

mandato do 
governador 

Fleury 
aconteceu 

o célebre 
massacre do 

Carandirú. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Hoje vamos conhecer um 
pouco mais sobre o au-

tor Rogério Pietro e sua obra 
“Xeno Sapiens” publicada 
pelo selo SAIFERS. Rogé-
rio Pietro é autor de Ficção 
Científica e Fantasia. Pro-
fessor universitário e far-
macêutico, é mestre e dou-
tor em áreas da saúde. Sua 
vivência na área científica 
e acadêmica serve de ba-
se para a criação de seus 
livros, sempre repletos de 
imaginação e inventivida-
de. Pioneiro no amazofu-
turismo, foi o primeiro au-
tor a escrever um romance 
com esse tema em portu-
guês e em inglês, lançando 
assim as bases do novo sub-
gênero da Ficção Científica 
brasileira, o que coloca sua 
produção na Quarta Onda 
da ficção científica no Bra-

Dica de Leitura: 
Xeno Sapiens

(Rogério Pietro)

Quanto tempo demora 
para concluir um livro?

Se for um conto como 
Xeno Sapiens, por exem-
plo, ele fica finalizado em 
20 dias. Já um romance 
longo como Predador Alfa 
demorou nove meses para 
ser finalizado, sem contar 
dois meses prévios de estu-
do e compilação de infor-
mações. Mas é claro que is-
so depende de dois fatores 
principais: o quão empol-
gado eu estou com o proje-
to e o quanto de tempo eu 
tenho disponível.

As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você 
pensa na trama inteira?

As histórias se criam so-
zinhas como ideias que sur-
gem quase prontas. E eu digo 
quase porque, muitas vezes, 
elas aparecem como uma 
ideia central que precisa ser 
trabalhada. Outras vezes a 
história nasce da junção de 
duas ideias diferentes que, 
sozinhas, não dariam um li-
vro. É o caso de As Ruínas da 
Internet, uma ficção cientí-
fica que se passa no futuro, 
quando todo o conteúdo da 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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ANossa Miss Continentes Del Mundo 2013, Márcia 
Seixas, que atualmente é médica veterinária, se 

casou com Cesar Zanon, Matriz de Sant’Ana, locali-
zada na Praça da  República, no Centro de Sumaré, 
às 16h do dia 15 de setembro.

Foi uma cerimônia intimista e a noiva estava des-
lumbrante. O vestido escolhido para o grande dia foi 
da loja Lara Iza Noivas, que tem 26 anos de experiên-
cia, começando como Beth Noivas. 

A produção da noiva foi feita por grandes profis-
sionais: a maquiadora Fabi Berger fez a maquiagem 
e a cabeleireira Juliana Zanitti produziu seu pentea-
do, finalizando com véu e coroa.

Para nos surpreender ainda mais, Márcia também 
se casou na praia, em Ilha Bela, dia 17 setembro, rea-
lizando um micro wedding, sendo a cerimônia pé 
na areia e buffet na pizzaria Bela vista, à beira-mar.

A Miss Sumaré 
se casou...

POESIA

O mundo está altamente crítico 
e as pessoas altamente egoístas 
e sentimentais. Tudo se tornou 
motivo para segregação, 
humilhação e solidão. As 
relações sociais estão cada dia 
mais voláteis, e as pessoas mais 
intolerantes.
Há um excesso de alto ego, e 
de individualidade que tem 
dificultado a aproximação e a 
manutenção de relações, numa 
solidão, não pela ausência de 
pessoas ao nosso redor, mas pelo 
excesso de pessoas que não têm 
muito a agregar.
Critica-se muito, julga-se em 
demasia e produz-se muito pouco. 
As pessoas se comportam 
com crítica afiada e despejam 
“opiniões” particulares com 
“alfinetadas” grotescas contra 
tudo aquilo o que lhe representa 
alguma afronta, atinja ou suprima 
seu inflado ego.
Ausência de amor-próprio e de 
empatia tem tornado nosso dia 
a dia intensamente doloroso e 
cansativo, embora nem sempre 
nos demos conta disso.
Para além das questões de 
misoginia e preconceitos, 
vivemos numa era em que o ódio 
é generalizado. Em pleno século 
XXI, ainda se impõe padrões 
inalcançáveis aos corpos, em 
nome de uma beleza “construída” 
a um altíssimo custo emocional. 
A sexualidade e o sexismo 
continuam sendo instrumentos 
de desrespeito, preconceito e 
afastamento.
A globalização e o acesso irrestrito 
às redes de comunicações sociais, 
que deveriam ser uma ferramenta 

de união e aproximação de povos 
e ideias, tem sido desvirtuada 
e usada na disseminação em 
massa do ódio, palavras cruéis e 
comportamentos violentos.
Nesta mesma via, muito se tem 
consumido que nada agrega em 
nossas vidas, e nos feito comparar 
com outras realidades, às vezes, 
muito distante de nós, o que nos 
faz odiar-nos inconscientemente, 
faz-nos sentirmos insatisfeitos com 
o que somos e com que o temos, 
como se as conquistas dos outros 
fossem maiores que as nossas.
Um tempo em que a perfeição é 
não ser real. Um tempo em que 
a maioria não sabe diferenciar 
vida real de vida “vendida” nas 
redes sociais. Um momento de 
comparação e de inferioridade. 
Grande parte dessa culpa é nossa, 
somos algozes tanto quanto 
qualquer outro toda vez que 
abrimos a boca para proferir 
palavras que ferem, mesmo 
quando não o fazemos de inteira 
intenção. 
Somos culpados quando 

permitimos nos sentir inferiores 
e diminuídos, e não enfrentamos 
e curamos esse sentimento, 
transmitindo isso ao outro em 
forma de crítica, velada ou não. 
Quando nos prestamos a dar 
opinião sobre a vida alheia que 
não nos foi pedida. Toda vez 
que achamos que seguir alguém 
numa rede social nos dá alguma 
liberdade ou proximidade com 
uma pessoa que não é sequer 
do nosso convívio. Quando 
pensamos que a nossa opinião 
tem mais valor que a de qualquer 
outra pessoa, e que podemos 
destrinchar ódio sem amargar as 
consequências.
Em que momento a bondade, o 
amor e o respeito se perdeu? Ou 
será que ele nunca existiu, e foi 
só um fingimento? Foi mesmo 
o isolamento da pandemia que 
tornou as pessoas frias e cruéis, ou 
só derrubou as máscaras?
Passamos tanto a apontar o dedo 
para os demais que esquecemos 
que há outros quatro apontados 
para nós mesmos. Passamos a 
gostar demais da facilidade que é 
criticar e julgar o outro, e fugimos 
da dificuldade que é enfrentar 
a nós mesmos, encarar nossos 
demônios e nossos medos.
Vivemos num mundo em que tudo 
tem que ser reconstruído, mas 
exigimos que o outro se reconstrua 
ao invés de começarmos a nos 
reconstruir nós mesmos.
O mundo está doente, e estamos 
doentes todos nós. Mas devemos 
nos curar, para, então, curar o 
mundo.

Edlayne Carvalho  l  Campinas/SP

A doença da crítica e a solidão social

sil. Traduziu para o portu-
guês a obra RUR: Robôs Uni-
versais de Rossum direta-
mente do tcheco. Além dis-
so, foi o primeiro no mundo 
a adaptar a famosa peça de 
teatro tcheca para o roman-
ce. Atualmente faz parte do 
selo SAIFERS-BR de auto-
res independentes de ficção 
científica.

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre esse autor:

Como a literatura en-
trou em sua vida?

Desde criança eu gosto de 
histórias de fantasia e de fic-
ção científica. Mas foi com 
Arthur Conan Doyle (Sher-
lock Holmes) que eu ingres-
sei de vez na literatura. Co-
mo a minha vontade de con-
sumir cultura sempre este-
ve ligada ao desejo de criar 
cultura, eu passei a escrever, 
também. Primeiro na forma 
de quadrinhos, depois ma-
nuscritos. Passei pela má-
quina de escrever e cheguei 
a computador.

Você tem alguma roti-
na para escrever ou escre-
ve quando surge oportu-
nidade?

A rotina de um professor 
universitário é muito dinâ-
mica, ou seja, não existe ro-
tina. Então, a escrita tem 
que acompanhar esses mo-
mentos vagos que surgem 
de vez em quando. Agora, 
uma coisa é escrever no te-
clado, outra é escrever na 
cabeça. Quando eu estou 
envolvido em um proje-
to literário, todas as ideias 
vão surgindo na tela men-
tal como se fosse um filme, 
e o meu trabalho é transfor-
mar o filme em palavras. Se 
eu estou longe do teclado, é 
bem comum ir escrevendo 
as frases na cabeça mesmo, 
para depois passar tudo pa-
ra o “papel”. O problema é 
quando eu esqueço aquela 
frase perfeita e ela nunca 
mais volta como era.

internet virou objeto da ar-
queologia. Juntei esse tema 
com uma infecção viral que 
causou um “lockdown” per-
manente na Europa, e daí o 
romance que eu queria es-
crever fez sentido. Um autor 
que trabalhava dessa forma 
era o Philip K. Dick, criador 
do universo de Blade Run-
ner. Porém, de maneira ge-
ral, eu não escrevo uma linha 
enquanto não tiver um bom 
planejamento e, acima de tu-
do, um desfecho muito cla-
ro. Ao contrário de Isaac Asi-
mov, que dizia que criava um 
bom começo e um bom fim, e 
no meio ele nem sabia o que 
estava acontecendo, eu gos-
to de ter o controle de todos 
os acontecimentos da histó-
ria para poder amarrar to-
das as ações e reações. En-
tão eu costumo escrever tó-
picos principais – que são as 
coisas que devem acontecer 
na obra. Escrevo poucas li-
nhas do que eu quero em ca-
da parte. Conforme vou es-
crevendo, é comum perceber 
a necessidade de aprofundar 
o nível dos tópicos. Faço is-
so para que todos os acon-
tecimentos estejam muito 
bem amarrados, e para que 
o leitor não fique com aquela 
sensação de que “eu não en-
tendi o que está acontecen-
do aqui, mas vou continuar 
lendo mesmo assim”. É por 
isso que, nos meus livros, às 
vezes uma frase no começo 
tem relação com o que acon-
tece muito adiante.

De onde vem a inspira-
ção?

A inspiração vem da músi-
ca, mas as peças que eu uso 
para construir mundos fic-
tícios vêm de todas as par-
tes, como livros e HQs que eu 
leio, filmes e animações, des-
cobertas científicas ou todo 
tipo de conhecimento que eu 
vou acumulando nos meus 
estudos. Ciência e tecnologia 
estão sempre presentes nos 
meus livros de ficção cientí-

fica. Quanto à música, ela é a 
trilha sonora daqueles filmes 
que passam na minha cabe-
ça. Ela guia a ação.

Quais são seus livros e 
autores/autoras favoritos?

Meus favoritos são aqueles 
que me ajudaram a criar um 
estilo próprio enquanto eu 
começava a escrever. Isaac 
Asimov (Eu, Robô) me ensi-
nou a importância dos diá-
logos na condução da trama, 
com Frank Herbert (autor da 
série Duna), eu aprendi a im-
portância de dar consciência 
aos personagens, dar vida a 
eles, e foi com Érico Veríssi-
mo (A Ponte) que eu perce-
bi que os personagens prin-
cipais não precisam ser um 
espelho do autor. J. K. Row-
ling (Harry Potter) me deu 
a certeza de que a imagina-
ção não pode ficar presa por 
limites. Porém, foi uma sa-
tisfação enorme conhecer o 
dramaturgo tcheco Karel Ca-
pek e sua obra fundamental 
na ficção científica (RUR: Ro-
bôs Universais de Rossum). 
Tive o prazer de traduzir a 
famosa peça de teatro de 
1920, onde foi criada a pala-
vra Robô, e de ser o primeiro 
a adaptá-la na forma de ro-
mance. Ao me aprofundar na 
vida e na obra de Capek, per-
cebi o quanto eu gosto dele.

Super recomendo!


